

À bas l'Aulne vert et que vivent les paysans de montagne

Soutenir les paysans de montagne en luttant contre la propagation de l'Aulne vert dans les Alpes vaudoises



Résumé du projet

Ollon, 20 novembre 2024

Vue d'ensemble du projet

Organisation requérante	Alpes vivantes / C/o Jufer Sally-Ann Rue du Carroz 23 1867 Ollon. Votre association régionale d'utilité publique dans les Alpes vaudoises.
Personne de contact	Jean-Christophe Fallet, secrétaire, Alpes vivantes Tel: +41 78 919 99 57, Email: info@alpesvivantes.ch
À bas l'Aulne vert et que vivent les paysans de montagne	
Buts à long terme	Agir concrètement pour réduire durablement la propagation de l'Aulne vert et le développement des plantes problématiques sur les alpages des Alpes vaudoises en considérant l'impact du changement climatique.
SDGs	 <p>PRÉSERVER ET RESTAURER LES ÉCOSYSTÈMES TERRESTRES, EN VEILLANT À LES EXPLOITER DE FAÇON DURABLE, GÉRER DURABLEMENT LES FORÊTS, LUTTER CONTRE LA DÉSERTIFICATION, ENRAYER ET INVERSER LE PROCESSUS DE DÉGRADATION DES TERRES ET METTRE FIN À L'APPAUVRISSMENT DE LA BIODIVERSITÉ</p>
Domaine d'activité	L'Aulne vert (<i>Alnus viridis</i>) et certaines plantes problématiques ont des impacts importants sur l'économie alpestre et la biodiversité. La présence de ces espèces de plantes a été signalée à plusieurs endroits dans les Alpes vaudoises. Nous proposons de gérer des actions concrètes permettant de réduire durablement leur propagation dans la région. Dirigé par l'association Alpes vivantes, les actions seront réalisées en collaboration avec des partenaires, les agriculteurs, les forestiers et des bénévoles.
Idée de base du projet	En limitant l'implantation et la propagation de l'Aulne vert et des plantes problématiques il est proposé d'améliorer durablement la qualité du paysage, la biodiversité dans la région et se soutenir les paysans de montagne. Le projet aura un effet positif sur la vie alpestre, sur les populations de plusieurs autres espèces et sur la biodiversité en général en considérant les effets du changement climatique dans les Alpes vaudoises.
Périmètre d'action du Projet	Les Alpes vaudoises sont l'une des régions présentant le plus grand potentiel de biodiversité dans les Alpes suisses. Alpes vivantes est active sur le périmètre des communes des Alpes vaudoises en dehors du Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut. Les communes d'Aigle, Bex, Gryon, Lavey-Morcles, Leysin et Ollon sont membres d'Alpes vivantes.
Objectifs du projet	<ul style="list-style-type: none"> • Réduire durablement la pression exercée par l'Aulne vert (<i>Alnus viridis</i>) dans les Alpes vaudoises; • Lancer des actions concrètes de lutte contre les plantes problématiques et les plantes exotiques envahissantes; • Agir durablement pour améliorer la diversité des habitats et des espèces dans la zone du projet et contribuer ainsi à accroître la biodiversité régionale; • Soutenir les paysans de montagne et l'économie alpestre.
L'organisation du projet	Gestion de projet : l'association Alpes vivantes Mise en œuvre du projet : les partenaires régionaux, les services des forêts des communes, les paysans de montagne, la Fondation Action Environnement et le Service Civil International (SCI).
La durée du Projet	2 ans, de 2024 à 2025. Un soutien financier est recherché pour financer les actions du projet à partir de 2025. Il est possible de financer seulement une partie des projets proposés.

Le Projet en bref

Le projet est axé sur la lutte de la propagation de l'Aulne vert (*Alnus viridis*) dans les Alpes vaudoises. Cette espèce a un impact direct sur le paysage, sur la biodiversité et sur l'économie alpestre. Elle est déjà très bien implantée dans cette région et peut engendrer des coûts importants de gestion pour les exploitants des alpages et les paysans de montagne. Les agriculteurs peuvent dans certains cas perdre une partie des soutiens étatiques à la suite d'une perte de surface d'estivage sous l'emprise du forêt et de l'Aulne vert (Vaud, 2021).

Nous proposons de même d'agir ponctuellement afin de lutter contre la propagation d'autres espèces potentiellement problématiques déjà bien implantées dans les zones alpestres des Alpes vaudoises. Le projet contribue au maintien des emplois et la création de la valeur ajoutée dans la région.

Le projet est vraiment ancré au niveau régional. Plusieurs acteurs dont les chasseurs et les communautés locales s'engagent depuis plusieurs années contre le développement de l'Aulne vert (Diane, 2019).

Nous proposons de gérer de même des actions concrètes de sensibilisation du grand public à cette problématique dans le cadre de manifestations locales dont le Salon des Alpages.

L'association Alpes vivantes est une association régionale d'utilité publique (Annexes 5 et 7). Le projet « À bas l'Aulne vert et que vivent les paysans de montagne » sera réalisé en collaboration avec des partenaires locaux. Ils seront assistés par des bénévoles motivés (Illustration 1).



Illustration 1: journée de coupe des Alunes verts avec des bénévoles, journée de terrain organisée par le WWF Vaud en collaboration avec Alpes vivantes et le service des forêts des Diablerets en 2019 dans les Alpes vaudoises.

Alpes vivantes propose de travailler ensemble pour créer un habitat durable pour l'homme et la nature dans les Alpes vaudoises, de prendre des mesures concrètes pour sauver les espèces menacées et de s'engager pour réduire localement l'impact du changement climatique sur la biodiversité et la vie alpestre.